

Conciencia Obrera

PAGO ANTICIPADO

ORGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO EN ALCOY

PAGO ANTICIPADO

y defensor de las Sociedades de resistencia y de todos los trabajadores en general

SUSCRIPCIÓN Trimestre. . . . 1 Plas
 Al mes. 0.40
 Paquete de 25 ejemplares. . . . 0.75
 NÚMERO SUELTO 0.05 CTS.

APARECE LOS SÁBADOS
 Redacción y Administración:
 San Mauro, 28.

CORRESPONDENCIA DE REDACCIÓN:
 R. Laliga.
 CORRESPONDENCIA DE ADMINISTRACIÓN:
 C. Montaner.

PRESUPUESTO NACIONAL

Españoles que no vivís del presupuesto; obreros y obreras; pequeños contribuyentes; modestos industriales y comerciantes: Mirad cómo se emplea vuestro dinero, el dinero que representa vuestro sufrimiento y miseria.

72 millones y pico, para Marina.—225 millones, para Guerra.—410 millones y medio, para Deuda pública (intereses de lo que debe el Estado).—78 millones y pico, para Clases pasivas (sueldos que cobran los que ya no prestan servicios).—41 millones, para Culto y Clero.—8 millones y tres cuartos de millón para la Casa Real, correspondiendo al Rey 19.425 pesetas diarias.—Total, 834 millones.

El presupuesto total es de 1.142 millones, y, por tanto, deducidas las consignaciones anteriormente citadas, quedan solo 308 millones, la cuarta parte aproximadamente del presupuesto total, para Instrucción, Justicia, Obras públicas, canales de riego, carreteras, caminos vecinales, policía, correos y telégrafos y otros servicios de verdadera necesidad. Ahora se proyecta invertir 200 millones en una segunda escuadra y muchos más millones en construcción de cuarteles, artillado de costas y plazas, etc., etc.

Si el pueblo esquilado, obligado á emigrar por no encontrar medio de vida, y á abandonar el cultivo de sus tierras por no poder satisfacer los crecientes tributos, no se levanta como un solo hombre para desbaratar los planes guerreros del Gobierno, habrá perdido su dignidad y merecerá vivir en la angustiosa situación en que se encuentra.

Los liberales alcoyanos han designado como su futuro representante en Cortes á D. Vicente Gay, uno de los pocos locos de atar que defienden con entusiasmo, real ó fingido, esos sueños imperialistas que él, naturalmente, no ha de pagar. Todo el que tenga sentido común y no sea un mendigo de la política, debe combatir esa funesta candidatura. Nosotros, en vez de nuevos gastos militares y aprestos guerreros, queremos escuela y despensa para todos.

Los canalejistas han encontrado un caudillo

ALCOY Y SU DISTRITO ESTÁN AMENAZADOS

La comunidad que en Alcoy usufructúa el poder, compuesta de individuos que tienen varias opiniones, ó que no tienen ninguna, y esto es lo más frecuente, pero todos unidos por el santo amor á la gamella del presupuesto, andaba abatida y maltrecha desde la muerte del señor Canalejas, aglutinante personal de esa abigarrada compañía que adoptó el pomposo título de partido liberal. Después de llorar con lágrimas de sincero sentimiento la pérdida del que para muchos era, y aún es después de muerto, la providencia de sus hogares, se extendió por entre las filas de esa comparsa política el desaliento precursor de la dispersión, que no llegó á producirse, como algunos proponían, porque el sentido de la realidad, el sentido económico en este caso, se impulsó, salvando la existencia de las personalidades y familias que viven al amparo de esa bandera. ¡Era preciso vivir á toda costa! ¿Faltaba un caudillo que sustituyese al víctima de Pardinás? Pues á buscarlo, y á seguir viviendo.

El Ateneo Alcoyano que, dando pruebas de mal gusto artístico, ha organizado eso que llaman Juegos Florales, fiesta horriblemente cursi, y por tal, desterrada de toda

acción cultural, para ser feria de grotescas vanidades en lugares donde aún pasa por moneda legítima la moneda falsa de poetas, prosistas y sociólogos al servicio de rancias y estúpidos fanatismos, designó como mantenedor, según el argot usual, á don Vicente Gay, catedrático de la Universidad de Valladolid, uno de tantos ambiciosos, empeñado en ser diputado, aspiración que no pudo lograr en las pasadas elecciones en que luchó por el distrito de Alcira con carácter.... agrario.

El mantenedor, por impulsos de su constante obsesión—la aspiración de ser diputado es para muchos una monomanía—ó por indicaciones de los liberaluchos alcoyanos á los que quizá no sería extraño el Ateneo, entidad algo compleja, pensó indudablemente en el acta de Alcoy, y poniendo en su equipaje, además del disco de Juegos Florales, los de otros discursos apropiados á la audición política, vino aquí y nos dió á conocer el hombre-gramófono todo su repertorio.

Todo esto no merecería prestarle ninguna atención, aun cuando la designación de candidato para la Diputación á Cortes hecha por un partido que dispone del apoyo ofi-

cial revista siempre interés, á no ser por las ideas y opiniones expuestas por ese candidato, en un todo reñidas con las aspiraciones, necesidades é intereses de Alcoy y pueblos que componen el distrito. Esas declaraciones revisten tal gravedad, que no hemos titubeado en darlas á conocer, como sinónimo de hacerlas odiar, y á pesar de estar lejos, más ó menos lejos, la ocasión en que el distrito de Alcoy ha de designar en elección parcial ó general su representante en Cortes, entendemos no se debe perder ni un momento para rechazarlas, pues si la candidatura del señor Gay llegase á triunfar, Alcoy y los pueblos del distrito habrían demostrado que merecen estar dominados por titiriteros de la palabra y explotados por sus comparsas.

En la conferencia política organizada por la llamada Juventud Democrática, plantel de muchachos aspirantes á seguir royendo del presupuesto, como ahora hacen sus papás, supresidente, don César Paig, presentó al señor Gay como al caudillo á quien seguirían, empleando estas ó parecidas frases: «Estábamos huérfanos, desde la muerte del señor Canalejas, y desde hoy tenemos padre; la juventud liberal irá donde vos la llevéis».

El señor Gay, con la emoción del que cree tener asegurada la posesión de la suspirada acta, se levantó á pronunciar su discurso-programa.

Dos impresiones pueden sintetizarse de la oración recitada por el señor Gay en tono campanudo, co-

mo *divo* en noche de beneficio. Se declaró esforzado paladín de la política imperialista, y dejó comprender que ya no tenía abuela, ó al menos que no la necesitaba, por ser él quien se bastaba para su propia alabanza.

Arremetiendo contra la turba de descastados que se complacen en pintar á España como una nación decadente, entonó un himno al porvenir brillante de nuestra raza y nuestro suelo, entrevistado por el primer español optimista, (el señor Canalejas) y que el orador veía acercarse en los espléndidos horizontes de Marruecos y en el resurgimiento—lo dijo en italiano, para que hiciese efecto más sonoro—de nuestro poderío militar y naval, empeño á que hay que sacrificar todo, absolutamente todo intento de reconstitución aunque sea de riqueza y cultura, pues sin la fuerza de los cañones que imponga respeto á posibles codicias, no hay ni siquiera nacionalidad posible..... Para llegar á ese poderío, todos los sacrificios le parecen pocos, siendo ya hora de que sin eufemismos ni disimulos se proclamen las excelencias del imperialismo, como él lo viene haciendo desde tres años, siendo el primero que sabe arrostrar la impopularidad que en las masas produce esta noble actitud.

En lo de la impopularidad tiene razón, pero en ser el primero, le engaña su desarrollado amor propio, pues la paternidad, aquí en España se entiende, de tales delirios no hay quien se la dispute al

Trabajadores: No compréis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

que se acerca el momento fatal de rendir cuentas con los que hoy cree sus esclavos.

Rogelio Cantó, después de ocuparse de lo que significa la fiesta, ataca á los gobernantes mal llamados democráticos y liberales, por que tratan, con su funesta política imperialista, de arruinar á nuestra pobre nación, abogando por la paz universal y el engrandecimiento al trabajo.

Rafael Laliga, después de dedicar un sentido saludo á los mártires del trabajo y á los que sufren condenas por delitos sociales, describe la importancia de los puntos que se piden en las conclusiones.

Analiza la labor que el Partido Socialista hace como partido de clase, y al querer demostrar el desinterés que los socialistas observamos, dice: ¿Es acaso que nosotros, al hacer lo que hacemos, es como medio de vida?

(El anarquista Espí, conocido por el mote de «don José de la anarquía», viendo motivo para satisfacer el propósito que llevaban (el de molestarnos) dijo: ¡Sí!)

Laliga: ¡No!

Sí... no... sí... no... y pruebas al canto.

Entonces, nuestro compañero demostró cumplidamente lo contrario que este equivocado anarquista quiso suponer, corriendo ante todos el mayor de los ridículos.

Evaristo Falcó hace el resumen en un elocuente discurso lleno de doctrina y ejemplos, que fué la admiración de cuantos le oímos, y que renunció á reseñar por falta material de espacio.

Después dióse lectura á las conclusiones, que fueron aprobadas.

Seguidamente se organizó la manifestación, que recorrió las principales calles del pueblo, terminando en la Plaza de la Constitución, donde una comisión subió á entregarle al alcalde las conclusiones acordadas.

El 1.º de Mayo en Bañeras

Por primera vez se ha celebrado la Fiesta del Trabajo en este pueblo. Al propio tiempo, se estrenó el cubre-balcón 1.º de Mayo y la bandera del Centro.

Por la tarde se celebró la gira campestre, que estuvo concurridísima.

Por la noche se celebró una velada, que presidió Joaquín Martí, é hicieron uso de la palabra Juan Serrera, Angel Verdú, Francisco Montava, Angel Cerdá y Camilo Molina, que impresionado por el extraordinario entusiasmo que dominaba entre los reunidos, dijo:

Agradecido de los actos de solidaridad que habéis prestado á mi compañera durante mi estancia en la vecina República Francesa, no puedo menos que testimoniaros mi gratitud inmensa.

Ya sabéis que mi alejamiento de

vuestro fiel compañerismo, no fué como la huida que hace el asesino, ladrón ó violador, sino debido á la conducta terca é informal del feudo señor Laporta en la huelga que provocó. Y antes de rendirme á los pies del tirano y trabajar en compañía del verdugo Ramón Climent, preferí emigrar de España en busca de trabajo para alimentar mi familia.

También recordó los malos tratos que el malvado Ramón infligió á su compañera, sin tener en cuenta el estado interesante en que se encontraba, dando lugar con sus amenazas y atropellos á que diera á luz un niño muerto.

Finaliza su discurso declarando que en Francia, en España, en Bañeras ó en donde quiera que sea requerido por los tribunales, sostendrá que Ramón les entregó pistolas y dinamita para que atentaran contra la vida de Bartolomé y Vicente Belda.

Todos los oradores estuvieron muy acertados, conmoviendo á los reunidos.

La labor de los mismos fué premiada con aplausos de los oyentes.

El Corresponsal.

El 1.º de Mayo en Gandía

Este año tuvo grandísima importancia en esta ciudad la Fiesta del Trabajo.

Por la tarde se realizó un mitin, en el que hicieron uso de la palabra Rafael Huerta, Vicente Martí, Domingo Alegre y José Bernabeu. Este compañero leyó una carta del camarada Evaristo Falcó, en la que se explicaba la imposibilidad de asistir al acto al cual estaba invitado, á causa de hallarse enfermo.

Al terminar este acto, formóse una nutrida manifestación, en la que figuraban las banderas de las cinco sociedades de resistencia, que recorrió varias calles, dando vivas y vítores, disolviéndose ante la casa Ayuntamiento, donde una comisión entregó las conclusiones aprobadas en el mitin.

El alcalde felicitó á los manifestantes por el orden y cordura observados durante la verificación de estos actos.

Corresponsal.

El 1.º de Mayo en Tavernas DE VALLDIGNA

En este pueblo, por ser la primera vez que se verifica esta fiesta, revistió relativa importancia. El alcalde, sin motivo ni causa, negó el permiso para la manifestación.

Celebróse por la tarde una jira campestre y un acto de propaganda, en el que hablaron Carlos Talens, Antonio Cucarella y L. Villanueva de Gandía. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Por la noche, y con la cooperación del compañero Carmelo Calatayud, de Valencia, se hizo una velada.

Estos actos han despertado entre los trabajadores grandes entusiasmos por su causa.—Corresponsal.

Desde Cocentaina

Estimados compañeros de CONCIENCIA OBRERA:

Con gran alegría y satisfacción os manifestamos el hermoso avance del pueblo contestano hacia el

ideal emancipador que con tanto entusiasmo amamos.

Una prueba de que vamos avanzando, la hemos dado este año con motivo de la celebración de la fiesta del Trabajo en el 1.º de Mayo.

Imposible de poder describir el entusiasmo, la alegría, la satisfacción del deber cumplido que se dibujaba en todos los semblantes, animados ante la vista de la gran avalancha que formaban, cobijados bajo las rojas banderas de sus sociedades, caminando lentamente, pero con seriedad, á demostrar con su presencia á los que explotan sus energías que ya está cerca el día del fin de la explotación del hombre por el hombre.

Dos actos hemos celebrado en pocas horas de gran trascendencia para esta villa. El primero tuvo lugar el domingo, día 27 del pasado Abril.

Era necesario y de gran precisión que todo el pueblo de Cocentaina se diera cuenta exacta de la huelga que la sociedad de Zapateros «La Amistad» había declarado al patrono don Bonifacio Pérez, y, al efecto, celebramos un grandioso mitin, con la cooperación de los estimados camaradas de Alcoy Rogelio Cantó y Jorge Miró.

En dicho mitin se puso de manifiesto, con la rudeza y claridad con que los obreros sabemos hacerlo, que no son los obreros los provocadores de conflictos, sino los burgueses, que en su sed de atesorar riquezas, atropellan la razón y la justicia, como lo demuestra el hecho de negarse el patrono en cuestión á pagar la mano de obra á los mismos precios que rigen en otras fábricas de calzado de la localidad.

Terminó el acto en medio del mayor entusiasmo, siendo ovacionados todos los oradores por haber sabido interpretar acertadamente el sentir de la masa.

Fué un buen acto societario.

Fíjense bien en estos actos, tanto el señor alcalde como el señor teniente de la Guardia civil, y verán que no son los obreros los que pretenden alterar el orden público, sino los que piden justicia, pues de justicia es que, si en todas las fábricas del oficio rigen los mismos precios, la del señor Pérez no sea una excepción, en perjuicio de todos. Ya ven que no se piden golferías.

**

Y paso á reseñar el acto del día 1.º de Mayo,

A las 9 de la mañana, una banda de música recorrió las principales calles de la población. Acto continuo formóse una gran manifestación, en la cual destacábase las banderas de las sociedades «La Amistad», de Zapateros, la agrícola «El Despertar», la Agrupación y la Cooperativa.

Al frente de la manifestación, que no bajaría de 800 obreros, iba un camión enarbolando un cartel conmemorativo con la inscripción: «¡Viva el 1.º de Mayo!»

Después de hacer el recorrido acordado, la manifestación paró frente á la Casa de la Villa, en donde una comisión entregó las peticiones acordadas en el Manifiesto que profusamente repartieron por todo el pueblo, cuyas peticiones son:

Abolición de la ley de Jurisdicciones.

Reducción de los gastos para armarientos.

Cumplimiento de la legislación obrera.

Horas máxima de ocho horas. Prohibición absoluta del trabajo nocturno para la mujer.

Legislación para los campesinos, á fin de que les alcance la ley de Accidentes del Trabajo.

Después un compañero dirigió la palabra á los manifestantes desde el balcón de la Casa de la Villa, alejando á seguir procediendo como lo hizo en hecho, pues con seriedad y conciencia se verían cumplidas las aspiraciones de todos, finalizando con vivas internacionales.

Desde la Casa Consistorial se dirigieron los manifestantes, con sus banderas, al Centro obrero, donde se había de celebrar un mitin, y, al efecto, á las 10 de la mañana declaró abierta la sesión el presidente de la Agrupación, compañero José María Reig, quien con breves frases explica el objeto del mitin.

Con el fin de no hacernos pesados reseñando los discursos pronunciados por los compañeros que tomaron parte en dicho acto, sólo diremos que el mitin estuvo concurridísimo, y que los compañeros que hicieron uso de la palabra, fueron: Salvador Giner, Lucas Sanchis, Fernando Sancho, Bautista Galiana y el compañero Francisco Masía, de Alcoy, invitado para hacer el resumen del acto.

Todos los oradores fueron aplaudidos, terminando el mitin en medio del mayor orden, dando vivas al 1.º de Mayo, á la Internacional y á la unión de todos los trabajadores.

Desde el Centro obrero se dirigieron los compañeros zapateros á su domicilio social, sito en otro lugar de la población en donde, á petición de la enorme concurrencia que lo invadía, dió una conferencia el compañero Masía, disertando sobre las Sociedades de Resistencia; origen medios y finalidad de éstas, y necesidad de la base múltiple en las mismas.

Todos quedaron altamente satisfechos con los puntos de mira expuestos por dicho compañero, prometiendo llevar á la práctica este método tan pronto la sociedad esté en estado normal.

Para terminar diremos: que con estos como los realizados se llegará muy pronto á una consolidación del movimiento socialista y societario de ésta, pues el entusiasmo que se observa hace augurar esto:

Una treintena de jóvenes han formado un orfeón socialista.

El Centro obrero se propone establecer una Escuela.

La Cooperativa estudia el establecer el Socorro Mútuo.

Ya iremos comunicándoos el resultado de todas estas iniciativas.

EL CORRESPONSAL.

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Subadell.—C. C.—Recibido 7'50 pesetas para pago de paquetes. Pagado hasta número 25.

Alicante.—J. P.—Id. 3'00 id. id. idem. Pagado número 20.

Torremanzanas.—M. G.—Id. 4'00 id. id. Pagado hasta número 27. A su favor 0'14.

Concentaina.—J. J.—Id. 10'50 idem id. id. Pagado hasta número 25.

Bañeras.—A. C.—Id. 27'20: 7'40 de suscripciones, 2'50 para lo indicado y 17'30 para pago de paquetes. Pagado hasta número 25.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE NUESTRO SEMANARIO

«CONCIENCIA OBRERA»

Suma anterior. 10'90 Fts.

Bañeras 2'50

Total 13'40 Fts.

IMP. FRATERNIDAD.—ALCOY.

Trabajadores: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

Alfonso, tomando parte en una contienda de familia que solo debe interesar á los parientes de ambas ramas, y estén ensayando el uno, dos, tres, para dejarse matar estúpidamente por lo que esos desdichados llaman su Señor (¡imbéciles!) la explotación burguesa estará defendida por sus propios víctimas.

El décimoquinto «Acción Solidaria», órgano de los anarquistas alcoyanos, ha descubierto un nuevo iris. Nada menos que se le ha ocurrido decir que Cordoncillo, Barrio, Iglesias y otros cobran por trabajar.

¡Ah, si las catequistas alcoyanas no se apiadaran de algunos anarquistas, enemigos del trabajo, qué negra la pasarían!

En plena locura imperialista

Con este título escribe «El Mercantil Valenciano» este razonado artículo:

«Hay que dar el adiós postrero á toda esperanza de regeneración, quemando públicamente por mano de verdugo todos los libros de Costa y todo cuanto escribieron después del desastre colonial: los Pi y Margall, los Pica-vea, cuantos estudiaron las verdaderas causas de aquella caída y los únicos remedios para contener nuestra decadencia y para incorporarnos á la comunidad de los pueblos civilizados, ó hay que poner la camisa de fuerza y recluir en un Manicomio á los insensatos imperialistas que deliran al pretender convertirnos en una nación fuerte y poderosa, persistiendo en errores fundamentales, en cultivar los vicios, en agrandar los defectos y fomentar las causas de nuestro atraso, de nuestra ignorancia, de nuestra miseria y de nuestra espantosa decadencia.

No hay término medio, no: ó poner la camisa de fuerza y recluir en un manicomio á esos locos, ó renunciar para siempre á la esperanza de una España redimida, grande, independiente.

¿Se realizan los proyectos descabellados, irracionales, insensatos y anti-patrióticos de consumir en los presupuestos de Guerra y Marina la enorme cifra de millones que están reclamando los presupuestos de Instrucción pública y de Fomento? Pues España se hunde bajo el peso de armamentos que no puede sostenerse más que sobre una gran potencia económica.

Sin resolver el problema de la escuela y la despensa, es completamente imposible en España y en todas partes, ser una potencia militar.

Si fuera posible que Inglaterra nos regalara su colosal flota de guerra y Alemania su formidable ejército, con el compromiso de mantenerlos como están hoy, ¿seríamos una gran potencia militar? ¿seríamos más fuertes que hoy? Nuestra potencia militar estaría siempre en proporción á nuestra potencia económica, á nuestra cultura intelectual, porque la cultura es fuente inagotable de riqueza, y la desproporción de aquel regalo con nuestros recursos nos aplastaría.

No puede aumentarse, es un absurdo suponerlo, el poder militar de un pueblo en desproporción á su riqueza, á su cultura, á su grado de civilización. Con tal desproporción no puede llegarse

más que á la derrota, á la ruina, á la muerte.

La flota inglesa, el ejército alemán, todo poder militar, descansa sobre la base proporcionada de la potencia económica.

Un pueblo de analfabetos; un pueblo que no tiene escuelas y que apenas tiene maestros; un pueblo cuyo suelo es un inmenso eriazó; un pueblo con una industria raquílica que malvive protegida por el arancel; un pueblo de hambrientos y del que emigran anualmente 200.000 ciudadanos, está condenado á morir si prevalecen los delirios imperialistas.

Hay que impedirlo á toda costa, poniendo la camisa de fuerza á los locos que pretenden aplastar á España bajo el peso de armamentos que están en enorme desproporción con nuestras fuerzas y en contradicción con el sentido común. — De «El Socialista»

AYUNTAMIENTO

Sesión del 7 de Mayo

A las once y minutos de la mañana abre la sesión el alcalde, señor Pascual Pastor, con asistencia de seis demócratas-clericales, un conservador y nuestro compañero Laliga. (Se dice que los radicales no asistieron, por no agravar á la Virgen de los Desamparados.)

Se aprueba el acta de la sesión anterior y se nombran á continuación dos vocales de la Junta Pericial para formar expedientes de fincas expropiadas por el Municipio.

Se entera al Ayuntamiento de una multa impuesta durante la semana última por el alcalde de Mercado.

La liquidación de cédulas personales de 1912 queda sobre la mesa, y se aprueban varias instancias sobre aguas; igual suerte tienen varios informes de Policía Urbana.

Es leída una disposición del Gobernador desestimando el recurso de Jaime Llorens Galiana, sobre nulidad del contrato de Pescadería pública.

El alcalde propuso la asistencia del Ayuntamiento á las fiestas religiosas que han de celebrarse el viernes y domingo próximos en el Hospital civil á su patrona la Virgen de los Desamparados.

Declarada la urgencia del asunto, se aprobó con el voto en contra de Laliga.

Nuestro compañero se levanta á combatirla y pide al alcalde y demás concejales que asistan á los festejos, lo hagan en representación particular y no de la Corporación municipal.

Se aprueba lo propuesto por la presidencia con el voto en contra de nuestro compañero.

Laliga pregunta á la presidencia si los mozos que han de ir á Alicante al reconocimiento ante la comisión mixta de Reclutamiento, se les subvencionarán los gastos como el año anterior, contestándole afirmativamente.

A continuación pregunta por la suerte del Censo de familias obreras con derecho al servicio farmacéutico y de beneficencia domiciliaria, á lo que contestó la presidencia que está ultimándose.

Y por último ruego al alcalde, para que lo haga extensivo al señor Arquitecto municipal, gire visitas de inspección á las casas que estén en estado ruinoso ó fachadas que amenacen desprendimientos, para evitar desgracias, que por casualidad no originó al desprenderse algunos cascotes de la casa esquina de la calle de S. Jaime en el día de ayer.

El alcalde prometió atender el ruego y se levantó la sesión á las 12 en punto.

La Fiesta del Trabajo en Alcoy

Organizados por las sociedades que firmaron el Manifiesto, celebróse un mitin y una manifestación el día 1.º de Mayo. Ambos actos estuvieron poco concurridos. Esta afirmación que hacemos sin preámbulos ni escusas, y que de nada serviría lamentarlo, tiene fácil explicación en un pueblo como éste, tan preñado de errores.

En manos de los elementos ácratas el movimiento obrero local, desde los primeros albores de la organización obrera en España, vemos, si tendemos la vista á vuelo de águila, que la historia societaria de Alcoy nunca ha tenido núcleos obreros consolidados, ni sociedades de resistencia con vida propia. Y si las ha tenido, como la Internacional y la Benéfica, en 1870 y en 1889, respectivamente, aunque numerosas, eran ficticias, como lo prueba el que desaparecieron á los primeros manejos de la burguesía.

No es nuestra intención el hacer la historia societaria de Alcoy en este modesto trabajo, sino apuntar algunos datos para sacar las consecuencias.

Así pues, cuantos intentos por unir á la masa trabajadora se han realizado, han sido decapitados por sus propios organizadores, pues siguiendo la táctica anarquista, estos intentos han sido siempre preludio de alguna petición ó movimiento huelguístico, pasado el cual, se haya triunfado ó no, ha desaparecido la organización, porque sus propios organizadores así lo han querido.

Esta incertidumbre y los procedimientos de los que se distinguieron en las sociedades, han creado un concepto general en el proletariado alcoyano rehacio por completo á la organización; el equívoco y el error predominan en la masa obrera; los viejos, generalmente, cuando se les habla de asociación, suelen contestar que están asqueados y se contentan con evocar «los buenos tiempos del sesenta y ocho.» Los jóvenes, en su inmensa mayoría indiferentes, no han aprendido de acción obrera más que el criticar á los socialistas, que es la conversación predilecta entre los asíduos concurrentes á «bochinchas» y «filaes.»

Otra parte de éstos, aunque no muy numerosa, se ha afiliado al partido radical, y adoptando la postura soslayesca de su jefe, lo miran todo con indiferencia, con desconocimiento de causa, con el mirar de quien todo lo sabe, porque todo lo ignora. Ya vemos en qué cantidad contribuye este núcleo de jóvenes á la asociación obrera; por eso en el mitin ni en la mani-

festación del 1.º de Mayo no se vió ni muestra. Era cosa que no interesaba al jefe, y no lo recomendaba; y como no lo recomendaba, no se hacía.

Los intereses de clase, las reivindicaciones obreras, les tienen á todos sin cuidado; por eso se explica que, al unísono, republicanos y anarquistas, ó nos combaten, ó nos hacen el vacío.

Pero esta actitud nos tiene á los socialistas sin cuidado, altamente compenetrados de nuestro deber, encariñados con el santo amor que por el ideal sentimos, seguiremos aconsejando á los obreros y combatiendo al régimen, á paso de tortuga si se quiere, pero siempre adelante.

Si en el mitin y la manifestación no fuimos más que 300, nos basta y nos sobra para estar satisfechos; fuimos 300 que con abnegada valentía hemos dado la cara á la burguesía y nuestros enemigos; nos consuela la esperanza de que mañana seremos más, muchos más.

EL MITIN

Como dejamos apuntado más arriba, la concurrencia al mitin fué de unos 300 obreros.

Formaban la mesa los compañeros Francisco Payá, representante de los metalúrgicos, y Adrián Montal, de los tipógrafos.

Breves y sentidas palabras del compañero Payá explicando el objeto del mitin, dan principio al acto.

El primero en hablar es Edmundo Sempere, representante de la Juventud Socialista. Este pone de relieve la importancia del acto que internacionalmente y á la misma hora, se está celebrando, extendiéndose en consideraciones respecto del fruto que esta labor puede dar, y termina dando un ¡viva! al 1.º de Mayo.

Adrián Montal se adhiere al acto por verlo con simpatía y ser de justicia, y en un brillante párrafo, aboga por la unión de los trabajadores, para que pueda acabar este régimen de ignominias.

Santiago Molina, en representación de la sociedad de tejedores mecánicos, principia diciendo que la sociedad que representa se adhiere únicamente al Manifiesto y al mitin, y que respecto á la manifestación, la sociedad dejaba en libertad para que sus socios pudieran ó no (¿?) asistir á ella.

Saluda á los mártires de Chicago y aboga por la unión de los trabajadores.

Jorge Miró, que representa á los carreteros, describe la importancia de la Fiesta del Trabajo, la que sirve—dice—para recordar á la burguesía universal anualmente,

TRABAJADORES: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

senador don Tomás Maestre; como que es generalmente conocido por el general Bum Bum.

Modere, pues, el señor Gay sus ímpetus de grandeza y avéngase á ser; si acaso, auxiliar de la última promoción del partido colonista-español, integrado por unos cuantos agiotistas y algunos propagandistas reclutados por aquéllos, entre los que no tienen más que este camino para realizar sus vulgares ambiciones.

Dando pruebas de un gran desahogo, el señor Gay citó en auxilio de su imperialismo la opinión de Joaquín Costa, de aquél gran pensador, el único quizá que ha tenido España recientemente, que predicó toda su vida la política hidráulica, la despensa y la escuela; el que el poder público se ejerciese para la blusa, la alpargata y el calzón corto en vez de ejercerse en beneficio de las gentes privilegiadas, del que escribió una obra que lleva por título «Lo gastado en la guerra, si se hubiera gastado en la paz...» de aquel verdaderamente gran sociólogo del que nosotros somos los cachorros del león, como dice Mercader, rindiéndole justísimo homenaje...

El señor Gay, que afirmó, y esto es verdad, que muchos explotan la memoria y la obra de Costa, los liberales españoles en primer término no tuvo inconveniente en falsificar la opinión de Costa, volviendo á forzar textos y fechas, como ya lo había hecho en un desdichado artículo que publicó en «El Mundo», en esa Gaceta de los colonistas, donde le atribuía cosas que estaba muy lejos de pensar el gran polígrafo y que, es claro, ignoraban, según el señor Gay, Azcárate, Gaset y todos, porque ese secreto solo fué revelado al profesor de Valladolid, á pesar de que por su insignificancia política usa cédula de «última clase».

La censura dirigida al señor Azcárate, es otra de las ligerezas del señor Gay. ¿Que el jefe de la minoría conjuncionista dijo en sus últimas declaraciones que no tenía formada opinión concluyente respecto á la actitud internacional que debiera adoptar España y que se oponía en absoluto á la creación de la segunda escuadra y de todo aumento en gastos de guerra? Pues es una opinión muy acertada, y á la que no encontramos pero. El señor Gay que le criticó porque, á su juicio, el señor Azcárate debía tener formada opinión sobre tan trascendental asunto, no debe confundir el tener estudiado el asunto y formado juicio del mismo con la natural reserva de no querer exteriorizarlo ante el primer periodista que se le ocurra preguntar acerca de tan importantísima cuestión; y en cuanto al punto de la construcción de la segunda escuadra, bien claramente dijo que se oponía á ella, por ser la reconstitución de España en sus aspectos de riqueza y cultura problema tan inaplazable, que el demorarla lo consideraba un crimen de lesa patria.

Esto es hablar el lenguaje del verdadero patriotismo. Lo otro, lo que usted predice, señor Gay, es el fin de España, y no lo decimos en latín para no copiar sus efectismos.

Nuestra actitud la fijamos en estas palabras. Sin abdicar de ninguno de nuestros grandes ideales, queremos apoyar en todo momento lo más conveniente al pueblo, á la región y á la nación en que vivimos, siempre que no esté en contradicción con aquellos, y como en esto de la paz ó la guerra, el pacifismo ó el imperialismo, nuestras convicciones socialistas están en perfecto acuerdo con los intereses de Alcoy y su distrito, gritamos y gritaremos siempre: ¡Abajo la candidatura Gay, que á más de la continuación del odiado caiquismo canchajista, representa la insensata política imperialista, destructora de la industria y agricultura, fuentes de vida de Alcoy y pueblos de su distrito, que solo pueden sostenerse y progresar en la política de paz y de protección al trabajo en todas sus manifestaciones, simbolizada en dedicar á su fomento las grandes millonadas que hoy se gastan en armamentos y barcos de guerra. Pedimos esto con pleno convencimiento de que es la única manera de evitar la ruina nacional.

CONTRA LA LOCURA IMPERIALISTA

Hay más que ambiente

Recogemos la alusión que el «Diario Universal» nos dirige en su artículo de fondo asegurando que nuestra campaña contra los absurdos propósitos militaristas del Gobierno carece de ambiente, porque es la opinión de una muy ínfima minoría.

Si no se tratase de un asunto de consecuencias tan desastrosas para España, tomaríamos en broma el que hable de minorías el órgano de un jefe de Gobierno sin mayoría ni aun dentro de su propio Consejo de Ministros.

No sabemos, en verdad, de donde sacarán los interesados partidarios del despilfarro militarista que nuestra campaña carece de ambiente. Prensa de provincias que representa á masas considerables defiende nuestra teudencia; en Madrid, «España Nueva» habló claramente á nuestro favor hace varias noches; «El País» no anda tampoco por las ramas, y «El Radical» de ayer, órgano del señor Lerrooux, habla asimismo con tanta claridad que hace falta ser tonto para no comprenderlo. Véase una muestra:

«Ha publicado «El Socialista» un artículo razonado y de innegable sensación acerca de los gestos militares, Expuesta con frialdad la zarabanda de millones destinados á sostener el peso muerto que gravita sobre la nación, invita á meditar seriamente. Tiene razón el colega en cuanto dice acerca del barullo económico, de los despilfarros cada día más crecientes que nos agobian y asfixian. Peca de ligero aseverando rotundamente que la Prensa guarda un silencio criminal.

La opinión de «El Socialista» está absolutamente de acuerdo con la nuestra. No se puede presenciar con estoicismo cómo se aumentan los presupuestos, cómo se grava al contribuyente en aras de un deli-

rio imperialista. Quienes ante la prodigalidad del Poder público se encogen de hombros ó le rinden secretas adhesiones contraen una grave responsabilidad. El pueblo, esquilado, al permanecer indiferente, se haría indigno de ser redimido manumitiéndolo de su condición de esclavo de la oligarquía imperante.

Haya cordura. El desfile de millones que constituyen el lastre de nuestra vida económica, abruma. Su visión, para el pueblo depauperado, famélico, tiene que ser delirante pesadilla: 72.300.000 para la Marina; 8.750.000, para la Casa Real; 410.514.000, para Deuda pública; 78.200.000, para Clases pasivas; 41.016.000, para Culto y clero; y 225.000.000 para Guerra. ¿No son una carga formidable que necesita ser sostenida por titanes? Y por si esto fuera poco, aun se piensa, como dice «El Socialista», destinar 200 millones á artillado y fortificaciones y construir una segunda escuadra.

Ni guerra ni escuadra; despensa y escuela. Ir contra este lema es precipitar nuestra caída definitiva. Solo al anuncio de nuevos despilfarros y de conflictos en el Rif, los fondos públicos bajan, como en otro lugar decimos. Esté alerta el Gobierno y refrene la jaca loca que le legaron los conservadores. De lo contrario, ni con pediluvios democráticos podría afrontar la justísima indignación del pueblo, harto de tolerar imperialismos de opereta y maquiavelismos de los gobernantes.

Le cuestan excesivamente caros para que los soporte con paciencia.

La Prensa republicana, excepto «El Liberal», está á nuestro lado, y creemos que esa Prensa representa algo.

Pero aunque nos faltase la adhesión de esa masa considerable, ¿ Cree el órgano del señor Romanones que por eso faltaría ambiente á nuestra campaña? ¿Es que para él no significa nada la clase trabajadora organizada, que siempre y ahora nos ha secundado?

Poco habrán de esperar los hombres del Gobierno para comprender si hay ambiente en favor de la campaña nuestra, mañana es 1.º de Mayo, y las manifestaciones que el proletariado español celebrará en todo el país revelarán la verdad de cuanto decimos: en todas ellas se pedirá, no la limitación de los armamentos, sino la reducción.

Y para después de esa fecha se celebrarán mítines socialistas en todas partes con el exclusivo fin de oponerse á la infame dilapidación del dinero del pueblo en gastos militares. En Madrid, por ejemplo, no se ha celebrado ya un mitin de estos porque estamos preparando la jornada del día 1.º.

Ya verán y tocarán los insensatos imperialistas si hay ambiente ó no contra sus criminales propósitos.

Y si se obstinan en cerrar los ojos para no ver la realidad, peor para ellos: por seguir ese sistema cayó rodando Maura en 1909 y estuvo á punto de arrastrar consigo á la monarquía. (De «El Socialista».)

DIALOGO

¿Eres libre tú?
 ¿Yo? ¡Ya lo creo que soy libre!
 Veamos.
 ¿Quién te concede el derecho á trabajar?
 El patrono.
 ¿Quién determina tus horas de trabajo?
 El patrono.
 ¿Quién fija tu salario?
 El patrono.
 ¿Quién vende el producto de tu trabajo y se guarda los beneficios?
 El patrono.
 ¡Bella libertad!
 En cambio, ¿quién tiene la libertad de arrojarte de la casa, de la fábrica, del taller; de reducir tu salario y de imponerte á tí, á tus hijos y á tu mujer el trabajo que quiera?
 El patrono.
 ¿Es justo, te agrada, estás conforme con esta manera de vivir?
 ¡No!
 ¿Piensa entonces lo que debes hacer y cómo has de hacerlo?
 ¿Se preocupan de tu suerte los generales, los ministros, los diputados, los guardias civiles, los frailes y los patronos?
 ¡No!
 ¿Qué porvenir te espera?
 El hambre.
 ¿Y á tus hijos?
 El trabajo y el hambre.
 ¿Y á tus nietos?
 El hambre y el trabajo.
 ¿Te resignas á esto y deseas que tus hijos y tus nietos se resignen?
 ¡No!
 Entonces no odies á los socialistas y acude á la asociación.

En la brecha

«El Combate», al reseñar el mitin que celebramos los socialistas, se extraña de que alguno de nuestros compañeros dijese, con razón sobrada, que en la explotación económica que sufre el proletariado, no había que distinguir unos partidos de otros, pues desde los partidarios del Sagrado Corazón hasta los del gorro frigio todos eran iguales, como no pueden menos, desde el momento en que admiten todos la explotación del hombre por el hombre y la propiedad individual.

El día que los obreros, los explotados, se penetren de estas verdaderas causas de su infortunio, vendrán á nuestro campo, único que ha de remediar las injusticias, transformando el régimen social.

Pero mientras haya proletarios que dediquen todas sus energías al triunfo de D. Jaime sobre don

TRABAJADORES: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)